

### Le Mexique contemporain

La découverte d'importantes réserves pétrolières a fait du Mexique un des principaux pays exportateurs de pétrole au monde. Cette nouvelle richesse a provoqué un boom économique aux fondations fragiles. La situation s'est rapidement dégradée quand les prix du pétrole se sont effondrés au début des années 1980. Ayant beaucoup emprunté sur la valeur de son pétrole, le gouvernement mexicain a ressenti de plus en plus les pressions de ses créanciers internationaux qui voulaient voir honorer les engagements financiers du pays. Le gouvernement annonçait en 1982 qu'il n'était plus en mesure d'honorer les paiements de sa dette.

La crise de la dette était le signe le plus visible d'un malaise qui s'était répandu dans toute l'économie mexicaine. Au milieu des années 1980, cette économie était caractérisée par une faible productivité, un secteur étatisé inefficace, un gouvernement omniprésent et une inflation galopante. Malgré cela, il y avait des signes de changements. Sous le régime du président Miguel de la Madrid, une politique d'ouverture économique a été mise en œuvre et le Mexique s'est joint au GATT en 1986. Le président Salinas a pris le pouvoir en 1988 et a commencé à mettre en œuvre une vaste gamme de politiques économiques pour privatiser à nouveau l'industrie, libéraliser les institutions économiques et procéder aux réformes sociales nécessaires. Malgré la crise économique et financière temporaire en 1995, les réformes et la modernisation du pays continuent à aller de l'avant sous l'administration du président Zedillo, qui a pris le pouvoir à la fin de 1994.

## LA LUTTE CONTRE L'INFLATION

La pierre angulaire de la politique macroéconomique suivie par le gouvernement mexicain est le *Pacto para la Estabilización y Crecimiento Económico (PECE)*, le Pacte pour la stabilisation et la croissance économique. Connue sous le nom d'*El Pacto*, ce pacte repose sur la vision commune que le gouvernement, le milieu des affaires et les syndicats ont de la situation. Au milieu des années 1980, toutes les parties concernées convenaient que le Mexique avait besoin d'accélérer sa réforme structurelle, de resserrer sa politique budgétaire et monétaire, de contrôler les salaires et les prix dans les secteurs public et privé et de geler le taux de change nominal du peso par rapport au dollar américain. Quand *El Pacto* a été lancé pour la première fois à la fin de 1987, la priorité principale était de combattre l'inflation qui avoisinait alors un taux annuel de 160 pour 100 (voir figure 1.3).

**FIGURE 1.3**  
**ÉVOLUTION DU TAUX D'INFLATION AU MEXIQUE**  
(VARIATION ANNUELLE MOYENNE DE L'INDICE DES PRIX À LA CONSOMMATION, EN POURCENTAGE)

1985	57,8
1986	86,2
1987	131,8
1988	114,2
1989	20,0
1990	26,6
1991	22,7
1992	15,5
1993	8,7
1994	6,9

Source : Banque interaméricaine de développement, *Statistiques économiques sur le Mexique*, 21 août 1995, p. 3.